

#2024

Mexicanas, AVOTAR

PARA LAS ELECCIONES DEL PRÓXIMO AÑO, 50 MILLONES 481 MIL 115 MUJERES EN MÉXICO TENDRÁN LA OPORTUNIDAD DE EJERCER SU DERECHO AL VOTO

51,282,895

MUJERES REGISTRADAS EN EL PADRÓN ELECTORAL

LISTA NOMINAL
NÚMERO DE PERSONAS QUE CUENTAN CON CREDENCIAL VIGENTE PARA VOTAR.

PADRÓN ELECTORAL
BASE DE DATOS CON INFORMACIÓN DE LA POBLACIÓN QUE HA SOLICITADO SU CREDENCIAL PARA VOTAR.

ESTADO DE MÉXICO

6,700,124

LISTA NOMINAL

PADRÓN ELECTORAL - 6,758,126

50,481,115

MUJERES REGISTRADAS EN LA LISTA NOMINAL

CIUDAD DE MÉXICO

4,162,158

LISTA NOMINAL

PADRÓN ELECTORAL - 4,186,432

EL ESTADO DE MÉXICO ES LA ENTIDAD CON MÁS MUJERES EN LA LISTA NOMINAL.

BAJA CALIFORNIA SUR ES LA ENTIDAD CON MENOS PRESENCIA FEMENINA EN LA LISTA NOMINAL.

JALISCO

3,336,538

LISTA NOMINAL

VERACRUZ
LISTA NOMINAL
3,175,226
PADRÓN ELECTORAL
3,197,881

GUANAJUATO
LISTA NOMINAL
2,483,421
PADRÓN ELECTORAL
2,504,008

CHIAPAS
LISTA NOMINAL
2,047,182
PADRÓN ELECTORAL
2,069,323

OAXACA
LISTA NOMINAL
1,898,442
PADRÓN ELECTORAL
1,862,808

CHIHUAHUA
LISTA NOMINAL
1,528,127
PADRÓN ELECTORAL
1,553,824

PUEBLA
LISTA NOMINAL
2,858,039
PADRÓN ELECTORAL
2,893,740

NUEVO LEÓN
LISTA NOMINAL
2,189,137
PADRÓN ELECTORAL
2,214,390

MICHOACÁN
LISTA NOMINAL
1,872,152
PADRÓN ELECTORAL
1,837,228

BAJA CALIFORNIA
LISTA NOMINAL
1,384,710
PADRÓN ELECTORAL
1,576,410

TAMAULIPAS
LISTA NOMINAL
1,494,888
PADRÓN ELECTORAL
1,445,855

GUERRERO

1,380,656

LISTA NOMINAL

1,392,750

PADRÓN ELECTORAL

SINALOA

1,193,261

LISTA NOMINAL

HIDALGO

1,237,997

LISTA NOMINAL

1,218,052

PADRÓN ELECTORAL

MORELOS
LISTA NOMINAL - 806,266
PADRÓN ELECTORAL - 813,100

QUITANA ROO
LISTA NOMINAL - 704,022
PADRÓN ELECTORAL - 711,352

DURANGO
LISTA NOMINAL - 703,013
PADRÓN ELECTORAL - 710,068

COAHUILA

1,198,356

LISTA NOMINAL

1,210,515

PADRÓN ELECTORAL

ZACATECAS
LISTA NOMINAL - 643,881
PADRÓN ELECTORAL - 651,875

AGUASCALIENTES
LISTA NOMINAL - 556,446
PADRÓN ELECTORAL - 561,411

1,202,665

PADRÓN ELECTORAL

TABASCO

928,558

LISTA NOMINAL

PADRÓN ELECTORAL - 937,702

YUCATÁN

890,113

LISTA NOMINAL

PADRÓN ELECTORAL - 898,345

SONORA
LISTA NOMINAL - 1,138,805
PADRÓN ELECTORAL - 1,150,083

SAN LUIS POTOSÍ
LISTA NOMINAL - 1,117,285
PADRÓN ELECTORAL - 1,127,260

QUERÉTARO
LISTA NOMINAL - 959,978
PADRÓN ELECTORAL - 968,793

TLAXCALA
LISTA NOMINAL - 537,715
PADRÓN ELECTORAL - 542,030

NAYARIT
LISTA NOMINAL - 475,108
PADRÓN ELECTORAL - 479,977

CAMPECHE
LISTA NOMINAL - 349,857
PADRÓN ELECTORAL - 352,320

COLIMA
LISTA NOMINAL - 294,531
PADRÓN ELECTORAL - 298,902

BAJA CALIFORNIA SUR
LISTA NOMINAL - 293,853
PADRÓN ELECTORAL - 296,160

REDACCIÓN / MENTE.MUJER@ELHERALDODEMEXICO.COM



LUNES / 23 / 10 / 2023

HERALDODEMEXICO.COM.MX

EL HERALDO DE MÉXICO

M

MENTE MUJER

la voz que inspira

#SUFRAGIO

Siete décadas de ELECCIÓN

EL 17 DE OCTUBRE, LAS MEXICANAS
CONMEMORARON 70 AÑOS DE QUE
LOGRARON EL DERECHO A VOTAR
Y SER VOTADAS

4/5

H HERALDO
MEDIA GROUP

ILUSTRACIÓN: IVAN BARBERA

#VOTOFEMENINO

70 AÑOS de ejercer nuestro derecho

**EL 17 DE OCTUBRE DE 1953,
SE RECONOCIÓ EL DERECHO
DE VOTAR A LAS MUJERES.
SIETE DÉCADAS DESPUÉS, LAS
MEXICANAS CONMEMORAN
ESTE HECHO HISTÓRICO**

POR DANIELA ZAMBRANO

DANIELA.ZAMBRANO
@ELHERALDODEMEXICO.COM

FOTOS: ALFREDO PELCASTRE

Desde 1953, cada 17 de octubre, las mexicanas conmemoran la publicación en el Diario Oficial de la Federación, del decreto que reconoció el derecho de las mujeres no sólo a ejercer el voto, sino también a ser votadas para ocupar puestos de elección popular.

“Estos 70 años del voto de la mujer en México representan el punto de partida de una lucha que duró muchas décadas para que las mujeres fueran reconocidas como ciudadanas, para que pudieran ejercer el voto y que pudieran ser votadas”, asevera en entrevista con *El Heraldo de México* Nadine Gasman, presidenta del Instituto Nacional de las Mujeres (INMUJERES).

Entre los primeros puestos ocupados por mujeres, se recuerda el nombre de Griselda Álvarez, quien

en 1979 se convirtió en la primera mujer en gobernar un estado en la historia de México, que fue el estado de Colima.

Muchas décadas después, se unieron a la lista de “primeras mujeres gobernadoras” los nombres

de Beatriz Paredes, que asumió la gubernatura de Tlaxcala en 1987; Dulce María Sauri Riancho, quien fue gobernadora interina del estado de Yucatán de 1991 a 1993; así como Amalia Dolores García, quien fue electa para gobernar Zacatecas en 2004, para quien estas siete décadas representan “conquistas, pero nos falta camino por andar, sobre todo, que estando en espacios de decisión y de poder, tenemos que garantizar la vida de las mujeres y de las niñas, su seguridad, su crecimiento, su desarrollo”, afirma en entrevista.

En la actualidad, diez estados son gobernados por mujeres (una de ellas pidió licencia de su cargo para contender por la presidencia

de México), en ocho de ellos este hecho ha ocurrido por primera vez.

Quintana Roo es uno de estos estados, encabezado por Mara Lezama, para quien ser la primera mujer gobernadora “representa una gran responsabilidad, porque si algo debemos hacer en nuestras políticas públicas es darles voz a las mujeres, trabajar por las mujeres, tener mujeres empoderadas”, afirma para este medio la titular de la entidad en la que 64 por ciento de los cargos de elección popular

están representados por mujeres.

Por su parte, para la primera mujer en gobernar el estado de Guerrero, Evelyn Salgado, esta conmemoración representan “todas las acciones que en materia de igualdad estamos realizando, esa igualdad sustantiva que anhelamos en todos nuestros estados”, asegura en entrevista.

De acuerdo con datos de Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO), en la administración pública, 48 por ciento de las muje-

res se concentran en los puestos de entrada, mientras que 33 por ciento se encuentra en los puestos de mando superior en los que se consideran las subsecretarías, jefaturas de unidad y direcciones generales.

Por otro lado, el IMCO refuerza que, en las secretarías que estuvieron bajo el cargo de una mujer, la participación femenina en puestos de mando superior aumentó casi dos veces más que aquellas lideradas por un hombre.

“A 70 años del voto (que no es tanto tiempo como lo oímos hoy) hemos avanzado muchísimo. La lucha de las mujeres no ha parado”, afirma la titular del INMUJERES,



organismo que conmemoró esta fecha con el evento "70 años del voto de las mujeres en México 'Del sufragio, a la paridad'", quien resalta que "tenemos que seguir trabajando para que esto llegue a todos los ámbitos, al municipal y que llegue también al sector privado" enfatiza Gasman ●

10

ESTADOS SON GOBERNADOS POR MUJERES.

64

SENADORAS EN ESTE PERIODO.

250

DIPUTADAS INTEGRAN LA LEGISLATURA.



"Cuando se trata de erradicar la violencia en contra de las mujeres, ahí no llevamos color, ahí nos unimos todos".

EVELYN SALGADO
GOBERNADORA DE GUERRERO



● La paridad de género se ha hecho presente en los puestos titulares de las secretarías de Estado.

CON MÁS PRESENCIA

1

● En 1947, se otorgó a las mujeres el derecho a votar en procesos municipales.

2

● Actualmente hay 522 mujeres presidentas a nivel municipal en el país.





Tenemos que construir un país en donde todas y todos podamos desarrollarnos plenamente”.

AMALIA GARCÍA
EXGOBERNADORA DE ZACATECAS



Es un día para agradecer a las mujeres que nos antecedieron y luchar, por las que están y por las que vienen”.

MARA LEZAMA
GOBERNADORA DE QUINTANA ROO



• Las mujeres han ganado terreno en todos los niveles de las dependencias de gobierno.



• Dulce María Sauri Riancho, Amalia García y Beatriz Paredes fueron de las primeras mexicanas en gobernar un estado.







• En 2021, Evelyn Salgado se convirtió en la primera mujer en gobernar el estado de Guerrero.

• Quintana Roo es encabezado por Mara Lezama, la primera mujer con este cargo.



SHEINBAUM VISITA BAJA CALIFORNIA

Canta con Eduin Caz *Ya supérame*

**En Ensenada urge
a no confiarse y
organizarse para
hacer crecer el
movimiento de la
Transformación**

POR AURORA ZEPEDA

azepeda@gimm.com.mx

La coordinadora nacional de la Defensa de la Transformación, Claudia Sheinbaum, se asumió como la puntera en las encuestas para la elección presidencial de 2024, pero pidió a los militantes de Morena de Ensenada, Baja California, no confiarse y organizarse para hacer crecer el movimiento.

Antes, durante su participación, Mario Delgado subrayó que Sheinbaum Pardo está en todas las encuestas con más de 50% de las preferencias para el 2024, “por eso, como dice Eduin (vocalista de Grupo Firme) le decimos a la de enfrente, ‘ya supérame’, porque no pueden, y no podrán”.

Y es que momentos antes, Delgado Carrillo vio que entre el público estaba Edin Caz, el vocalista del Grupo Firme.

Al final, después de entonar el himno nacional, Sheinbaum pidió al vocalista del Grupo Firme subir al escenario y en algunas partes la morenista cantó con él su éxito *Ya supérame*.

Abrazando a Sheinbaum el cantante entonó “Ya supérame/ y deja de hablar mal de mí/ tienes que saber perder/ igualito que sabes mentir/ ya cambié de corazón/ y tú no vuelves a entrar aquí.”

Durante su charla, la ex jefa de gobierno explicó a los morenistas de Baja California que la próxima elección no se trata de un tema de género, sino de articular como dos brazos “que no se pueden disociar, porque es mujer y es transformación, no es sólo un asunto de género, es mujer y es transformación”.

Sheinbaum Pardo hizo referencia varias veces a la gobernadora, Marina del Pilar, que también se encontraba presente en el evento.

“Gracias a todos y todas por su cariño y convicción. En Ensenada se siente el bra-



zo poderoso de la transformación en Baja California. Gracias, querida gobernadora Marina del Pilar Ávila, por acompañarnos”.

En redes sociales, Sheinbaum manifestó que en Ensenada, Baja California, “nos reunimos con la militancia y reafirmamos que México ya no se escribe con M de machismo, sino con M de mujer transformadora”.

Durante una conferencia de prensa, Sheinbaum Pardo declinó hablar de programas de gobierno porque recordó que las precampañas arrancan hasta fines de noviembre próximo, pero dijo que se ha reunido con la gobernadora Ávila para analizar cuál es la situación que vive actualmente la entidad.

Firmó un pacto con deportistas, empresarios, académicos, dirigentes sociales y empresarios, como por ejemplo José Galicot, Julio César Calva y Many Barrera, así como con Carolina Galindo, en representación de las culturas originarias de la entidad.



En Ensenada, Baja California, nos reunimos con la militancia y reafirmamos que México ya no se escribe con M de machismo, sino con M de mujer transformadora.”

CLAUDIA SHEINBAUM
COORDINADORA DE LA 4T





Foto: Especial

El vocalista de Grupo Firme, Eduin Caz, cantó un fragmento de *Ya superame* con Claudia Sheinbaum.



"QUIERO SER
JEFA DE
GOBIERNO"

#LÍA
LIMÓN



FOTO: ESPECIAL

#RINDEINFORME

LÍA LIMÓN VA POR LA JEFATURA DE GOBIERNO

SE SEPARA DEL CARGO
PARA HACER CAMPAÑA
CON ALIANZA OPOSITORA

CINTHYA
STETTIN



CDMX@
ELHERALDODE
MEXICO.COM

Lía Limón, alcaldesa de Álvaro Obregón, reiteró su intención de ser la abanderada de la alianza "Va por la CDMX" a la Jefatura de Gobierno en las elecciones de 2024, y dijo que pedirá licencia a su cargo en los próximos días "pues no se

puede ocupar el cargo público para hacer campaña".

No obstante, pidió al resto de sus compañeros que buscan el mismo cargo mantener la unidad, pues esa es su mayor fortaleza, además de los resultados en sus alcaldías.

Durante su segundo informe de gobierno en Expo Santa Fe, Limón destacó que "de igual manera quiero decirles que ustedes (compañeros que aspiran) van a contar con mi

apoyo sin titubeos".

"Quiero ser jefa de Gobierno para rescatar la ciudad y gobernar para todos, tal y como lo hemos hecho en Álvaro Obregón", expresó.

Limón dijo que "tengo experiencia, dedicación, fuerza y el carácter para estar al frente de la ciudad".



2

AÑOS, AL FRENTE
DE LA ALCALDÍA.

**DESTACA
SU LABOR**

• Refirió que "es una mujer de resultados, no de pretextos" y que cumple sus promesas.

10

MIL PERSONAS
LA ARROPARON
EN INFORME.

**A REPLICAR
MODELO**

1 • Mencionó que la ciudadanía merece un gobierno que trabaje para ellos.

2 • Afirmó que pueden darles un gobierno a la altura de la gente, pues ya se demostró.

3 • Antes de aspirar se deben dar resultados "que están a la vista", dijo.



FOTO: ESPECIAL

ALTERNATIVA

• La alcaldesa de AO apuesta a "rescatar la ciudad y gobernar para todos".



PERONISTA MASSA Y EL ULTRA MILEI VAN A SEGUNDA VUELTA EN ARGENTINA P.15

ARGENTINA ELEGIRÁ PRESIDENTE EN VOTACIÓN ENTRE EL MINISTRO MASSA Y EL ANTISISTEMA MILEI

Según los resultados parciales, el ministro de Economía argentino va a la cabeza con un 36.15%

AFP

El ministro de Economía argentino Sergio Massa, un peronista de centroizquierda, y el líder ultraliberal y antisistema Javier Milei se medirán en un balotaje por la presidencia, según resultados parciales difundidos este domingo.

Massa, un abogado de 51 años y candidato de la coalición Unión por la Patria, obtuvo el 36,15% de los votos frente a Milei, con el 30,31%, según el escrutinio de 83,26% de las mesas.

En los alrededores del comando de campaña de Unión por la Patria se escuchaban trompetas y tambores. Unas dos mil simpatizantes reunidos afuera gritaban “¡Massa presidente!”.

“Massa hizo muy buena campaña, sobre todo al final. Conectó con la gente y el peronista se dio cuenta que enfrente está el enemigo del pueblo”, dijo a la AFP Jonatan Pagano, un albañil de 36 años.

Massa, la principal figura del gobierno de centroizquierda argentino, optó por mantenerse en el cargo de ministro con la idea de que “la campaña es la gestión”.

Estas elecciones se vieron marcadas por la irrupción de Milei, quien era el favorito de los sondeos tras sacudir el tablero político de este país inmerso en una crisis económica que parece interminable, con una inflación de casi el 140%.

CONTRA EL STATU QUO

Milei propone dolarizar la economía, “dinamitar” el Banco Central, reducir el gasto público, eliminar el Ministerio de la

Mujer y derogar la ley del aborto, entre otras propuestas.

Tercera economía de América Latina, históricamente la sociedad argentina se ha enorgullecido de su extensa clase media, pero en la última década cambió la tendencia y la pobreza aumentó hasta alcanzar un 40% de la población.

Con una economía estancada durante más de diez años, Argentina se endeudó en 2018 con el Fondo Monetario Internacional por 44 mil mdd.

Además de la presidencia, los argentinos eligieron este domingo la mitad de los escaños a la Cámara de Diputados y un tercio del Senado. La participación fue del 74% de los 35,8 millones de electores. ●



Sergio Massa y Javier Milei disputarán el balotaje el 19 de noviembre..AFP

